
“众筹火车”是一次勇敢的试水
在互联网经济蓬勃发展的大背景下，“众筹火车”的实质在于打通铁路部门与用户之

间的信息阻隔，使现有铁路资源配置更加优化。对于铁路部门来说，“众筹火车”是一次勇

敢的试水，期待今后有更多类似的尝试。

□本报评论员 王学义

10月7日23时33分，由西安开往榆林
的K8188次旅客列车从西安火车站驶出。据
了解，该列车并非西安火车站的“图定列
车”，而是因旅客众筹车票而开行的。（10月
10日《北京青年报》）
火车也众筹，这是互联网时代的新生事

物，甫一推出就吸引来无数眼球。铁路部门
一直是很多人印象中的“铁老大”，发不发
车、几点发车，向来说一不二，怎么现在也来
“蹭热度”了？而且，火车这样的庞然大物，怎

么众筹，玩得转吗？是不是噱头？
也许，正是在新奇与担忧相交织的心理

之下，这一全国首个众筹火车项目，只获得
122人参与支持，仅达到目标金额的9%。单从
数字来看，的确难以令人满意。按照原计划，
众筹项目将以失败而告终。好在，西安铁路
局仍坚持开通了此次列车。而事实也证明，
众筹之外，又挖掘出旺盛的出行需求，当列
车开出时，已载满了1200多位乘客。
其实，无论从这次众筹的初衷，还是整

个过程中的努力来看，西安铁路部门都值得点
赞。一方面，这是铁路部门主动自我革新。之所
以选择众筹，是因为过去要想了解旅客的需
求，主要采用访谈、问卷调查等方式来完成，与
旅客最终决策尚有一定距离。此次，西安铁路
局联合清华大学设计团队推出“众筹开火车”
网络平台，就是要消除旅客选择与企业决策之
间的信息不对称，充分满足用户需求。显而易
见，这是主动对接市场的一次尝试。
另一方面，通过众筹的方式，临时加开

列车，也会带来不小的工作量。西安火车站
作为一座老火车站，只有6个站台，本来出行
压力就大，再加开一列火车，需要五六个部
门互相协调。而且，相比较其他节假日加开
列车，众筹的时间更紧，压力也更大。
应该看到，近年来，铁路部门正朝着逐

步提升市场化水平迈开步伐，努力增强自身
的市场竞争力。此次“众筹火车”，就是在互
联网经济蓬勃发展的大背景下进行的，其实
质在于打通与用户之间的信息阻隔，使现有
铁路资源配置更加优化。而公众也希望铁路
部门能有效利用大数据，加快供给侧改革，
真正确立以用户为中心的思维，提供更精
准、更高水平的服务。
对于铁路部门来说，“众筹火车”是一次

勇敢的试水，既切中了时代的脉搏，也顺应了
乘客的需求，期待今后有更多类似的尝试。虽
然在试行过程中，难免会遇到一些困难，多花
费一些力气，但还是应该继续探索下去，以期
收获铁路、乘客以及更多方面的共赢。

八旬夫妻成“网红主播”见证爱的力量

“零彩礼”婚姻与个体权利的维护

■观察家

□段思平

日前，在河北省曲周县大河道乡西河道
村，一对年轻人举办了一场“零彩礼”的婚
礼。新郎贾志新、新娘李晓利对农村高价彩
礼极为反感，两人经过商量后，决定向这种
不良现象挑战。（10月10日《广州日报》）
层出不穷的“天价彩礼”新闻已经让人

觉得疲倦，现实生活中也有不少男方因彩礼
高而“娶不起”，在此背景下，“零彩礼”婚礼
让人眼前一亮，两位新人“婚姻靠感情而非
金钱维系”的宣言更是铿锵有力。
彩礼是传统民俗惯性使然，其背后有深

厚的现实土壤。当前在很多农村地区，两性
之间的权利仍是不平等的，女性话语权受限
并往往处于被支配的境地。嫁出去的女儿往
往被视为“外人”，“嫁出去就成了别人家
的”，因此必须收回一些“本钱”，在此思维支

配下，不少嫁女家庭视彩礼为理所当然，而
且往往狮子大开口。
不过，新闻中的两位主人公，他们明确

婚姻的真谛，敢于摆脱“彩礼的枷锁”，将幸
福把握在自己手中。这一“零彩礼”事例，虽
然不能标志着完全的移风易俗，但是也让我
们看到了希望，只要年轻人有了这种意识，
肯定能改变大肆收彩礼的现象。
随着女性权利意识的觉醒，男女在婚姻

中的地位将更加趋于均衡。一方面，女性即
便出嫁也仍然可以为自己的父母养老，并非
成了外人；另一方面，女性对于自身的幸福
也掌握了更多的主动权。我们反对彩礼，很
大程度上是反对彩礼对婚姻的干扰与控制。
希望越来越多的年轻人，能把握自己的命
运，让自己成为自己婚姻的主人，而不要因
为彩礼等物质条件或外界因素，影响了自己
的终身幸福。

巷 议
手机浸水砸烂
教育不该如此粗暴

10月8日，河南南阳某中学举行
手机销毁大会。几十部从学生那里没
收来的手机被扔进水桶，用锤子砸烂。
对此，学校工作人员称，他们也是没办
法，一切为学生好。（10月10日中国
网）
这个学校也不是绝对不允许带手

机，但进了学校之后不能用，不能再放
到学生自己那里。按理说，这样的规定
还是很人性化的，既保证学生有事时
打电话，又能防止学生玩手机。难点
是，有些“熊孩子”不守纪律，会偷偷带
手机进校园，不知道什么时候就拿出
来玩。学校的苦衷可以理解，但销毁手
机有侵犯学生财产权利之嫌。任何管
理和教育，都不宜偏离合理合法的前
提。即便学生家长也支持学校的做法，
并不代表损坏学生和家长的财物就是
对的。其次，教育不能太粗暴。粗暴的
教育即便能实现一时的有效，却很难
达到教育的目的。 马涤明

遏制“疯狂抢时间”
需寻求价值公约数

外卖送餐员交通违法事故频发，
让大众有些揪心。记者走访发现，外卖
平台的薪酬和用工制度设计在“催促”
这一群体疯狂抢时间。（10月10日《工
人日报》）
外卖送餐平台依托大数据技术的

“智能派单”看似科学，却缺乏“异质思
维”，难免有失偏颇。不论是商家出餐
滞后，还是交通状况在不同时段的差
异，抑或天气状况的变化，都会影响送
餐时间。
“疯狂抢时间”尊重和回应了关于
市场效率的利益诉求，却忽略和漠视
了外卖小哥的劳动权益保护。寻找外
卖小哥与消费者、外卖平台最大的“价
值公约数”，兼顾多元利益诉求，让外
卖平台的评价机制和激励机制更加科
学、合理，外卖小哥多一些规则敬畏和
风险防范，“疯狂抢时间”才会得到扭
转。 杨朝清

□郭文斌

一说到手机直播间的“播主”，大家首先
想到的肯定是年轻人在直播间里的热力无
限。但是，有一对八旬的老夫妻，最近也玩起
了手机直播，开了一个名叫“开心奶奶”的直
播间，不仅吸引了许多粉丝，还感动了不少
人。（10月8日央视）
直播的主播往往是年轻人，形象要有特

点，才能吸引更多的粉丝。八旬老夫妻成为
“网红主播”虽然出乎意料，却见证了爱的力
量。
八旬老夫妻为何做起了网络直播？一方

面是为了锻炼老人的思维，因为夫妻两个其
中一个患上了阿尔兹海默症，通过直播可以
帮助老人恢复健康。事实上，在直播的日子
里，老人学会了很多新技能、新词汇。在跟粉
丝们交流的过程中，还想出了很多锻炼思维

的办法。比如说，脑筋急转弯。事实也证明直
播很有效果。另一方面是想给年轻人传递更
多正能量。从冬到夏，从春到秋，无论外面是
阴天雨天，老人的直播间里都是晴天。老人
把进到直播间里的年轻人都当成了自己的
孩子，老人希望自己这大半辈子的风风雨雨
能鼓励这些年轻的粉丝们。直播间就是快乐
的天堂，年轻人走进直播间，感受到满满的
正能量，感受到爱的力量，从而滋生出克服
生活困难的勇气和力量。
八旬老夫妻成“网红主播”，见证了爱的

力量。没有爱，老人不会走进直播室，也不会
学直播，更不会想着法子逗老伴逗粉丝们开
心。夫妻能够一起走到老，这需要爱去支撑，
有爱，遇到再大的困难也能够克服。老夫妻
成为“网红主播”，最为关键的因素就是爱。
粉丝们走进直播室，感受老人主播爱的力
量，这是典型的正能量。
现在是老龄化社会，老年人越来越多，

许多老年人身怀绝技，或会弹或会唱或会
舞，他们虽然可以参加老年人的活动，但受
众的范围却有限，如果能够走进网络，能紧
追时代的潮流发挥余热，无疑能够让更多的
人受益。
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